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Unsere Mitgliederversammlung findet 
am 11. April statt.

Wer zum ESV gehört, ist eingeladen
Einmal im Jahr haben die Mitglieder des ESV den Ehrenamtlichen bedanken, die mit ihrer 
Lok Schöneweide die Möglichkeit, ganz aktiv freiwilligen und unbezahlten Tätigkeit den 
in das demokratische Geschehen in unserem Verein zusammenhalten und voran bringen.
Verein einzugreifen. Bei der Mitgliederver- Jedes Mitglied ist Teil des Vereins und sollte 
sammlung können sie wichtige Materialien einen Teil der Verantwortung für den Verein 
beschließen oder dagegen stimmen, sie mittragen. Das lässt sich am Donnerstag, dem 
werden informiert über das Vereinsge- 11. April, gut erledigen.
schehen, die Vorstandstätigkeit, die Kassen- Die Versammlung findet in der Kantine der 
lage und erleben Auszeichnungen der besten Ausbildungsstätte im S-Bahn-Werk Schöne-
Mitglieder unseres ESV. In der Diskussion weide statt und beginnt um 18.00 Uhr.
können sie das Wort ergreifen, Vorschläge Die Einladung findet man auf der Seite 3 
unterbreiten, Kritik anbringen oder sich bei dieser Zeitung.

Vom Bürgermeister 
geehrt

Vor über 20 Jahren fand die erste Ehrung 
von herausragenden Sportlern des 
Stadtbezirks Treptow, inzwischen 
Treptow-Köpenick, statt. Bei all diesen 
Veranstaltungen konnte auch der ESV 
Lok Schöneweide Auszeichnungen 
entgegen nehmen. Auch im Dezember 
2018 waren wieder 3 Mitglieder unseres 
Vereins beim feierlichen Empfang dabei. 
Aus den Händen des Bürgermeisters 
Herrn Igel erhielten Michael Frenzel, 
Deutscher Meister im Mittelstrecken-
Orientierungslauf und Friederike Frenzel, 
Dritte bei den Deutschen Meisterschaften 
im Orientierungslauf-Sprint, sowie Brit 
Geißler als erfolgreiche Übungsleiterin 
und Vorsitzende der Abteilung Turnen 
sowie Vereinslehrwartin eine Ehrengabe  
-  nämlich eine Urkunde, eine Jacke und 
ein T-Shirt mit dem Wappen von Treptow-
Köpenick.
Im gesamten Bezirk konnten im 
vergangenen Jahr 252 Medaillen bei 
Welt-, Europa- und Deutschen Meister-
schaften und gleichrangigen Veranstal-
tungen errungen werden. Neben den 
Sportlern wurden auch Trainer und, wie im 
Fall unseres Vereins, erfolgreiche 
Mitglieder aus dem Breitensport geehrt.
Auf der Seite 7  wird über die Ehrung 
erfolgreicher Sportler bei den Berliner und 
den Bezirksmeisterschaften des VDES 
Ost berichtet. Hier ehrte unser Vereins-
vorsitzender Hans-Günther Dirks die auf 
Landes- und VDES-Bezirksebene sieg-
reichen Lok-Mitglieder.
Alle genannten Sportlerinnen und Sportler 
haben für unseren Verein Ehre eingelegt. 
Wir beglückwünschen sie zu den für die 
Platzierungen gezeigten Leistungen.

Unsere drei Ausgezeichneten: Brit Geißler, 
Friederike und Michael Frenzel

Neuer Präsident des 
Landessportbundes 

Berlin

Der bisherige Vizepräsident für Sportinfra-
struktur beim LSB Berlin, Thomas Härtel, 
wurde am 23. November 2018 zum 
Präsidenten gewählt. Er folgte Klaus Böger, 
der nach über 9-jähriger Amtszeit  nicht noch 
einmal für dieses Amt kandidierte, von der 
Mitgliederversammlung aber zum Ehren-
präsidenten gewählt wurde.
Der neue Präsident, Thomas Härtel, ist 
gebürtiger Berliner. Er war u. a. von 1999 bis 
2011 Sportstaatssekretär im Senat von Berlin, 
ehe er als Vizepräsident des LSB im Berliner 
Sport erfolgreich tätig war.
Seit Ende 2017 ist Härtel Vorstands-
vorsitzender der Deutschen Schulsport-
stiftung, dem Träger und Veranstalter des 
bundesweiten Schulwettbewerbs "Jugend 
trainiert für Olympia & Paralypics"

VDES-Sportpreis für 
Andreas Hädrich

Zusammen mit der Auswahlmannschaft 
DB/VDES im Bowling erhielt Andreas 
Hädrich, Fachwart für Bowling im Verband 
Deutscher Eisenbahnersportvereine, die 
höchste Auszeichnung des VDES, den 
Sportpreis (s. S. 4).

Massenweise Laub wurde beim freiwilligen 
Arbeitseinsatz am 24.11.2018 auf unserer 
Sportanlage zusammengeharkt und zum 

Kompostieren gefahren. Ausführlich s. S. 10.

Freiwillige Erklärung

In unregelmäßigen Abständen prüft das 
Bundese isenbahnvermögen  in  den  
Eisenbahner-Sportvereinen, ob die DBAG-
Mitarbeiter im Verein auch tatsächlich 
Bahnangehörige sind oder waren. Damit die 
Prüfung flott und ohne großen Aufwand 
durchzuführen ist, werden die betreffenden 
Mitglieder gebeten, eine Freiwillige Erklärung 
zu unterschreiben. In dieser sollen sie 
bestätigen, dass sie Mitarbeiter, berentete 
Mitarbeiter der DBAG bzw. Angehörige 
(Ehegatten, Kinder) sind.
Näheres zu dieser Aktion s. S. 9.
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Kegeln: S. Friese und R. Wandel , 
Kanu: Lutz Habrecht, Radsport: D. Grunow,
Tennis: A. Eberst
Redakteur: Helmut Weiss, Mitarbeit Monika 
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Womit befasste sich der Vorstand?
7. erweiterte Vorstandssitzung am 5. - Brandschutzbelehrung - Erfolgte Abrechnung der Lizenz-Übungs-
Dezember 2018 (19 Teilnehmer) - Infos zur Vorstandsfahrt   leiter

- DB-Termine 2018 beim ESV Lok - Aufruf zur Abgabe der Übungsleiter-Abrech-
- Dank an die Teilnehmer des Arbeitseinsat- - Freiwillige Erklärung der Eisenbahner-   nungen
  zes   Mitglieder - Gelungene Meisterehrung der Lok-Sportler 
- Schaukastengestaltung - Abrechnung der Übungsleiter-Entschä-   2018
- Stand der Verhandlungen BEV - VSG   digung - Festlegungen zum Kauf eines Rasen-
   Altglienicke - Ausgabe der Vordrucke für Steuerbefreiung   mähers
- Einbau Wasserzähler Sportplatzbrunnen, - Suche nach Vereins-Jugendwart - Beschluss Maßnahmeplan zur ESV-Mitglie-
  Finanzierung - Feedback-Bögen für Aus- und Weiterbil-   derversammlung
- Antwort Finanzamt für Körperschaften zur   dung - Bildung einer zeitweiligen Auszeich-
  Satzungsänderung - Überprüfung der Hallenbelegung   nungskommission
- Angaben zu den Sportlerehrungen - Auswertung der Jahresstatistik 2018 - Erklärungen zur Vorstandsfahrt
  (Bezirksamt, ESV) - Sportlerehrung des ESV - Defekte Hallenbeleuchtung
- Brandschutzbelehrungen für die Sporthalle - Bericht der Abteilung Fußball - Kurzberichte zu Wahlen in 2 Abteilungen
- Meldungen zum Datenschutzgrundgesetz - Lösungssuche für Rasenmäher - Rückgabe der Feedback-Bögen zur Aus- 
- Meldungen von Eisenbahnveranstaltungen - Bericht der Abteilung Tennis   und Weiterbildung
  beim ESV - Vorbereitungen zur Satzungsänderung
- Verlegung von Feuerlöschern in der - Dank für Mitarbeit an der Vereinszeitung
  Sporthalle - Verlängerung der Prüfungsberechtigung 
- Gewinnung eines Vereinsjugendwartes   für Deutsches Sportabzeichen
- Hinweise zur Statistik 2018 - Hallenbelegung der Abt. Tennis
- Informationen der Lehrwartin - Verschmutzte Sporthalle -Reinigung ange-
- Themenplan für Vorstandssitzungen 1.   mahnt
  Halbjahr 2019
- Freiwillige Erklärung der Eisenbahner- 9. Vorstandssitzung am 6. Februar 2019
  mitglieder (14 Teilnehmer)
- Verlesen Grußwort Innensenator
- Reparatur der Dusche in der Sporthalle - Wertung der Schaukastengestaltung und 
- Einschätzung der Vorstandstätigkeit 2018   künftige Dauerangaben

- Vorläufige Zusage für Betriebsge-
8. Vorstandssitzung am 9. Januar 2019   nehmigung der Sportplatz-Brunnenanlage
(18 Teilnehmer) - Verfahrensfrage zur Freiwilligen Erklärung 

  der Eisenbahnmitglieder
- Schaukastengestaltung - Säuberung der Sporthalle nach einer Feier
- Betriebsgenehmigung Sportplatzbrunnen - Termine der DB-Veranstaltungen beim ESV 
- Sportlerehrung des Bezirksamtes   2018

Redaktionsschluss

für die Zeitung Nr. II/2019 ist der 6. Mai. 
"Lok-Sport aktuell" wird am 5. Juni 2019 
herausgegeben. Die Redaktion bittet, die 
Beiträge möglichst digital in Word als 
Anhang,  in  der  Schr i f tar t  Ar ia l ,  
Schriftgröße 9, Blocksatz oder in 
Papierform an das Sportbüro zu senden. 
Fotos können digital oder auf Papier 
zugesandt werden.

Der ESV Lok Schöneweide in Zahlen
Vereinsstatistik 2018 (2017)

Gesamtmitglieder 985 (971) 
Eisenbahner u. -angehörige 499(524) = 58,29 (60,86)% 

Altersgruppen gesamt männlich weiblich 
Kinder bis 14 J. 138 (125) 66(63) 72(62) 
Jugend bis 18 J. 30(28) 13(15) 17(13) 
Erwachs. ab 19 J. 817(818) 513(513) 304(305) 

Abteilung gesamt Kinder   Jugend   Erwachs. %  Eisenbahner/
-angehörige 

Bergst./Wandern 22 (20) - - 22 27,3 (30,0) 
Fitness 14 (15) - - 14 100 (100) 
Fußball 64 (71) - - 64 56,3 (77,5) 
Gesundheitssport 64 (60) - - 64 82,8 (85,0) 
Gymnastik 116 (117) - - 116 56,9 (56,4) 
Kanu 62(61) 3 2 57 47,5 (49,2) 
Kegeln 66(71) - - 66 84,9 (83,1)
OL 61(59) 6   4 51 50,9 (53,9) 
Radsport 30 (30) - - 30 73,4 (73,4) 
Schwimm./Wasserball 180(166) 59 15 106 57,3 (58,7) 
Sportschießen 17(19 ) -   1 16 50,0 (47,1) 
Tennis 112(109) 7   1 104 49,1 (50,5) 
Tischtennis 44(46) -   4 40 27,5 (25,0) 
Turnen 94(100) 53   3 38 47,6 (51,1) 
Volleyball 39(27) 10 - 29 79,,3 (81,5) 
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Zur 
Mitgliederversammlung

des Eisenbahnsportvereins Lok Berlin-Schöneweide e. V. 
lädt der Vorstand alle Mitglieder des Vereins ein.

Ort: Hauptwerkstatt Schöneweide,  Kantine Ausbildungsstätte
Adlergestell 143, 12439 Berlin
Tag und Zeit: Donnerstag, 11. April 2019, 18.00 Uhr
(Einlass ab 17.15 Uhr)
Abstimmungsberechtigung ab 18 Jahre.
Jüngere Mitglieder sind gern gesehene Gäste.
Vor Beginn der Versammlung kann ein Imbiss eingenommen werden.

Tagesordnung
- Begrüßung und Abstimmung zur Tagesordnung
- Ehrung der verstorbenen Vereinsmitglieder
- Berichte des Vorstandes, Kassenwartes, der Kassenprüferin, 
  der Beschwerdekommission sowie der Satzungskommission 
(Vorschläge zur Satzungsänderung s. S.3 unten)

- Auszeichnungen
- Diskussion
- Beschluss zur Änderung der Vereinssatzung
- Beschlussfassungen und Bestätigungen
- Schlusswort

Auf unserer vorjährigen Mitglie-
derversammlung am 26. April 
2018 haben wir unsere neuge-
fasste Satzung beschlossen, die 
am 27. 08. 2018 in das Vereins-
register durch das Amtsgericht 
Charlottenburg eingetragen wur-
de. Bei der  Überprüfung  unserer 
neuen  Satzung durch das Finanz-
amt für Körperschaften mussten 
wir  für die  weitere Gewähr-
leistung der Gemeinnützigkeit 
unseres Vereins  die folgenden 
Ergänzungen vornehmen. 
Diese Ergänzungen müssen auf 
unserer Mitgliederversammlung 
am 11. April 2019 noch verbindlich 
bestätigt  werden!

H.-G. Dirks

Änderung der Satzung 
des ESV

Satzungsänderungen
1. Änderung § 2 (1) 
jetziger Text:  Der Verein verfolgt ausschließlich und unmittelbar gemeinnützige Zweck im 

Sinne des Abschnitts "Steuerbegünstigte Zwecke" der Abgabenordnung, und 
zwar durch Ausübung des Sports. 

ergänzt:        Die Mitglieder erhalten keine Zuwendungen aus Mitteln des Vereins.

2. Änderung § 2 (2a)
jetziger Text:   die Förderung des Breiten-, Freizeit- und Wettkampfsportes,
gestrichen: ,Freizeit-

3. Änderung § 2 (2b)
jetziger Text: die Gewährleistung eines regelmäßigen Übungs- und Trainingsbetriebes in allen 

Altersgruppen sowie die Wettkampfteilnahme in den Sportarten, in denen sich 
* Mannschaften und Einzelsportler beteiligen wollen und dürfen,

ergänzt: …dürfen (z.B. Ballspielarten, Kegeln, Orientierungslauf, Radsport, Schwimmen, 
Sportschießen, Turnen),

4. Änderung § 9 (8)
jetziger Text: Eine außerordentliche Mitgliederversammlung muss vom Vorstand innerhalb 

einer Frist von vier Wochen mit entsprechender schriftlicher Tagesordnung 
einberufen werden, wenn es der Vorstand beschließt oder wenn mindestens 20% 
der wahlberechtigten Mitglieder dieses beantragen.

gestrichen: wahlberechtigten

5. Änderung § 21 (2)
jetziger Text: Sie tritt nach der Eintragung in das Vereinsregister in Kraft.
neuer Text: Sie tritt mit der Eintragung in das Vereinsregister am  27.08.2018 in Kraft.
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Mitgliederversammlung 
bei den 

Gesundheitssportlern

Alle 58 Mitglieder der Abteilung Gesund-
heitssport, die ja bekanntlich den Sport im 
Fitnessraum und Saunagänge durchführen, 
waren für den 28.  Januar zur Jahresver-
sammlung in die Kantine der Lehrwerkstatt 
im S-Bahn-Werk Schöneweide eingeladen. 
40 Mitglieder folgten der Einladung, das war 
eine überraschend hohe Teilnehmerzahl!
Zu Beginn der Versammlung wurde des ver-
storbenen Mitglieds Dieter Feder gedacht. 
Dieter hatte einen hohen Anteil am Auf- und 
Ausbau sowie am Betrieb der Sauna.
In einer Übersicht über die Mitgliederent-
wicklung der Abteilung durch den Vorsit-
zenden Günther Meister wurde mitgeteilt, 
dass der Altersdurchschnitt bei 77,5 Jahren 
liegt und zwar bei den Frauen mit 78,8 und 
den Männern mit 76,2 Jahren. Daraus leitet 
sich ab, neue, möglichst jüngere Mitglieder 
zu werben. Die dazu eingeleiteten Maß-
nahmen wurden vom Vorsitzenden der 
Abteilung genannt.
Durch den Einbau eines neuen Saunaofens 
und der Installation einer neuen Elektro-
Anlage ist der Saunabetrieb gesichert. Jetzt 
steht noch die Renovierung der Sauna-
Räume an.
Als schwieriges Problem wurde der Einsatz 
von Übungsleitern für die Sauna-Tage 
gekennzeichnet. Sowohl für die Frauen-
Sauna als auch bei den Männern haben 
einige Übungsleiter/innen ihre Tätigkeit 
eingestellt. Das könnte zur Folge haben, 
dass nur noch alle 14 Tage der Sauna-
Betrieb durchgeführt werden kann. Bei den 
Frauen wurden schon zwei Übungsleite-
rinnen in ihre Arbeit eingewiesen. Hier steht 
die Problemlösung bevor.
Zum Abschluss bedankte sich Günther 
Meister bei den Übungsleitern/Innen, die 
dafür sorgen, dass man sich in der Sauna 
wohlfühlen kann, und bei weiteren aktiven 
Mitgliedern der Abteilung, die bei Sportfesten 
als Helfer dabei waren und den beiden 
Vertretern, die im Vereinsvorstand bzw. in 
einer seiner Kommissionen mitwirken.

Neuer Tischtennis-
Vorstand gewählt

Am 16. Januar fanden sich 18 Mitglieder der 
Abteilung Tischtennis zu ihrer Mitglieder- 
und Wahlversammlung ein. Nachdem der 
Vorsitzende der Abteilung Frank Fenske 
über die Arbeit in der vergangenen 
Legislaturperiode Bericht erstattet und der 
Kassenwart Jens Utecht eine Übersicht über 
das Finanzgeschehen 2018 gegeben hatte, 
wurde der Vorstand 
entlastet.
Die Wahl des neuen 
Vorstandes erfolgte 
mit einer Stimm-
enthaltung. Und das 
ist der neue Vor-
stand:
Vorsitzender 
Horst Hennig,
Stellvertreter
Andre´Grobert 
und Kassenwart  
Jens Utecht.
Die Besetzung der 
Funktionen Sport-
wart, Jugendwart 
und  Webmaste r  
steht noch aus, wird 
aber vom neuen Vorstand intensiv 
betrieben.

Neuer Vorstand bei der 
Abteilung 

Orientierungslauf

Am 19.01.19 hat die Abteilung Orien-
tierungslauf ihre jährliche Mitgliederver-
sammlung durchgeführt. Diesmal standen 
seit langer Zeit wieder Wahlen zum 
Abteilungsvorsitz an. Nachdem die Berichte 
zum Haushalt und zur Abteilungstätigkeit 
vorgetragen waren, wurde der neue 
Vorstand gewählt. Vorsitzender der 
Abteilung: Bernd Graumann
Stellv. Vorsitzender: 
Johannes Kremlacek
Kassenwartin bleibt wie 
bisher Silke Schlitter-
mann, die damit das 
„dienstälteste“ Mitglied 
des Vorstandes der 
Abteilung bleibt. 
Dem bisherigen Abtei-
lungsvorsitzenden wur-
de herzlich für seine 
Arbeit seit seiner Amts-
übernahme im Jahre 2004 gedankt. Als 
stellvertretender Abteilungsvorsitzender 
wird er sich weiterhin als Erfahrungsträger 
einbringen.
Wir wünschen dem neuen Vorstand viel 
Erfolg und eine gute Zusammenarbeit.

Johannes Kremlacek

Bernd Graumann

Die Nachwuchsläuferinnen von Lok bei der 
Staffel DM

Horst Hennig

Training in der Lok-Sporthalle

Neue E-Mail-Adresse  
Abt. Fußball

Sie lautet: esvlokfussball@gmx.de
Sportpreisverleihung 2019 für Andreas Hädrich

Am Mittwoch, dem 23. Januar 2019, wurde verdienstvollen 
ehrenamtlichen Mitarbeitern sowie erfolgreichen Sportlern aus 
den Reihen der Eisenbahner-Sportvereine die höchste 
Auszeichnung des Verbandes verliehen. Im Hotel Radisson Blue 
in Erfurt wurde den zu Ehrenden im Rahmen einer Feierstunde 
vom Präsidenten des VDES, Herrn Jürgen Happich, der 
Sportpreis des VDES überreicht. Für den Gewinn der 
Goldmedaille in der Mannschaftswertung bei den Internationalen 
Eisenbahnermeisterschaften 2017 im Bowling wurde die 
DB/VDES-Auswahlmannschaft ausgezeichnet. 
Als verantwortlicher Fachwart Bowling des VDES gehörte unser 
Andreas Hädrich von der Abteilung Kegeln zu den Geehrten. Es 
war ein ganz besonderer Tag für ihn und Lohn für viele Jahre 
harter Arbeit.
Andreas, wir gratulieren Dir ganz herzlich zu dieser 
Auszeichnung.

Die Ausgezeichneten.  Andreas Hädrich 2. v. links
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Die Jahresstatistik 2018 bringt uns

Hier Plus, da Minus
Aufbau einer Kindermannschaft könnte der Abteilung auf die Sprünge Sagen wir es so: Das Jahr 2018 war ein durchwachsenes Jahr für 
helfen, aber es fehlen Übungsleiter. Allein dieses Beispiel unseren Verein. Wir können einen Mitgliederzuwachs verzeichnen  
kennzeichnet die Rolle der Übungsleiter im Verein.-  ein Plus von 14! Das freut uns, aber wir müssen 25 Eisenbahner-

Mitglieder verschmerzen. Letzteres tut weh!

Aber der Reihe nach:
7 unserer 15 Abteilungen haben Miese gemacht und zwar 
insgesamt 24 Mitglieder. 7 weitere Abteilungen brachten ein Plus 
von 38  Mitgliedern ein. Eine Abteilung hatte gegenüber dem Vorjahr 
keine Veränderungen (s.S. 2: Lok Schöneweide in Zahlen). Bei den 
Eisenbahnern hatten nur 4 Abteilungen einen Zuwachs, 11 
Abteilungen bewegten sich in der Eisenbahnerzahl nach unten. In 
absoluten Zahlen heißt das: 2017 hatten wir 524 Eisenbahner im 
Verein, jetzt sind es noch 499. Dieser Stand teilt sich auf in 391 
Eisenbahner und 108 Angehörige von ihnen. "Angehörige" heißt: 
standesamtlich Angetraute und eigene Kinder bis   - in der Regel  - 
18 Jahre. Weil es immer schwerer wird, von immer weniger 
Eisenbahnern Mitglieder zu gewinnen, haben wir 2018 Wert darauf 
gelegt, auch passive Eisenbahner-Mitglieder zu gewinnen. Manche 
waren im Verein aktiv, sind jetzt aber aus Alters-, Gesundheits-  oder 
Umzugsgründen nicht mehr in der Lage, bei uns Sport zu treiben. 
Teilweise erklären sie sich bereit, den Verein zu unterstützen und 
werden Mitglied. In allen Abteilungen sind es insgesamt 207.
So kommen wir auf den Eisenbahneranteil von 58,3 %, das sind 2,6 
% weniger als 2017. Trotzdem ist das noch eine komfortable Quote. Chapeau!

In unseren Abteilungen wird viel dafür getan, dass die Bedingungen 
An der Alterspyramide gebastelt

geschaffen werden, damit der Übungsbetrieb laufen kann, dass 
Gut tut unserem Verein der leichte Zugang bei den Kindern und 

Ordnung und Sauberkeit herrschen, dass repariert und modernisiert 
Jugendlichen. Volleyball (10 Kinder) und Schwimmen/ Wasserball ( 

wird usw. Vieles davon wird von den Mitgliedern unentgeltlich getan 
5 Kinder und 6 Jugendliche) fangen mit ihren Zuwächsen 

oder es werden mit den Mitteln der Abteilung Kräfte bezahlt.
zahlenmäßig die Abgänge bei Turnen und Tischtennis ab. Das ist 

Im Jahr 2018 sind insgesamt 3 689 Arbeitsstunden geleistet worden, 
gut für die beiden erstgenannten Abteilungen und wirkt sich sogar 

hinzu kommen noch die Stunden vom Arbeitseinsatz auf dem 
auf das Durchschnittsalter unseres Vereins aus. Es liegt jetzt bei 

Sportplatz und die Reinigung des Fitnessraumes, so dass mehr als 
51,6 Jahren, 2017 waren wir noch 0,15 Jahre älter.

3850 Stunden zu Buche stehen. Das ist aller Ehren wert!    H. W.

Schlüsselfrage für den Übungsbetrieb: Die Übungsleiter
Die Anzahl der Übungsleiter in den Abteilungen sagt viel über die 
Qualität des Übungs- und Wettkampfbetriebes aus. Noch stärker ist 
die Ableitung beim Qualifizierungsstand der Übungsleiter. In der 
Abteilung Orientierungslauf sind zwei lizenzierte Übungsleiter tätig, 
dort findet trotz der exotischen Sportart ein niveauvoller 
Übungsbetrieb in fast allen Altersklassen statt. Das wird auch durch 
die Wettkampfergebnisse bestätigt. Die beiden Lizenzträger im 

Schwimmen und 
Turnen zeigen auch, 
dass ihr Übungsbe-
trieb Anklang findet.
Es gibt unter den 
i n s g e s a m t  2 8  
Übungsleitern im 
Verein einige, die 
durchaus das Zeug 
dafür haben, eine 
Lizenz zu erwerben. 
Natürl ich ist die 
T e i l n a h m e  a n  
solchen Lehrgängen 

mit einigem Aufwand verbunden. Die anfallenden Kosten sollten 
wohl von den Abteilungen übernehmbar sein. In den Lehrgängen 
wird ein solides Wissen und Können auf dem neuesten Stand der 
Trainingswissenschaften vermittelt. All das trägt auch wesentlich 
zur Persönlichkeitsentwicklung des Übungsleiters selbst bei. 
Übungsleiter, die sich eine solche Qualifizierung zutrauen, sollten 
sich einen Ruck geben! Die Vorstände der Abteilungen müssen das 
Bestreben unterstützen und alles Mögliche dazu tun, die Teilnahme 
am Lehrgang zu erleichtern.
Bedauerlich ist, dass es in 6 Abteilungen keine Übungsleiter gibt. 
Hier wird gemeinsam ein Übungsbetrieb gestaltet, der den 
Teilnehmern trotzdem gefällt. Im Fußball aber gibt es durch das 
Fehlen eines oder mehrerer Übungsleiter einen Stillstand. Der 

Der erste Schritt in den Seniorensport

Für den, der vor der Rente steht,
die Zeit nicht schnell genug vergeht.

Doch sollt er sich in Ruhe fragen:
"Was mach ich an den Rentnertagen?"

Ein guter Rat ist: "Trete ein
in einen starken Sportverein,
in dem es viel Senioren gibt. 

Bei ihnen ist der Sport beliebt.
Da bewegt man sich gezielt,

man strengt sich an, es wird gespielt,
vor allem, es wird oft gelacht,

weil der Sport viel Freude macht.
Du lernst 'ne Menge Leute kennen,
fast alle können nicht mehr rennen,

wie du haben sie ein Zipperlein,
doch sie sind gerne im Verein.

Zwar fällt es einem anfangs schwer,
man kennt sich nicht "wer ist denn wer?",
doch kommt man ohne langes Zaudern

mit dem Einen bald ins Plaudern.
Man hat Gefallen am Bewegen,
ist zwar anfangs noch verlegen, 
wenn nicht alles gleich so geht,
schließlich ist man kein Athlet.
Langsam findet man es schön,

regelmäßig hinzugehen.
Lieber verzichtet man auf Sachen,
die zwar auch viel Freude machen, 

aber es wird so nicht sein
wie in deinem Sportverein.
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Tansania und die Lok-Kegler
Im November vorigen Jahres erzählte uns 
Elke Fomferra bei unserer Kegel-
Übungsstunde von einer Abiturientin aus 
Leipzig, die ein freiwilliges Jahr in Tansania 
absolviert und dort Kindern bei der 
Vorbereitung zur Einschulung hilft. Sie 
erzählte uns, dass die Kleinen mit 
Plastikteilen spielten, weil es an Spielzeug 
mangelte und bat uns, mitzuhelfen, etwas 
dagegen zu tun. Sie bot sich an, gegen 
einen entsprechenden Betrag Schreib- und 
Maluntensilien zu kaufen, Päckchen zu 
packen und sie zur Post zum Versand nach 
Afrika zu bringen. Die Frauen aus unseren 
beiden Kegelgruppen sprach sie an, 
Püppchen zu stricken, die dann das 
"Sahnehäubchen" für die dortigen 
Vorschulkinder sein sollten. Elke dankte in 
dem folgenden Brief allen, die an diesem 
Projekt mitgeholfen haben, Aber Elke hat 
eigentlich den größeren Dank verdient. Sie 
hat nicht nur die Erfüllung der Wünsche, 
sondern auch alle erforderlichen Einkauf-, 
Versand-, Zoll- u. a. Maßnahmen 
eingeleitet und abgeschlossen. Also Elke: 
Danke, danke!

Und das ist der Brief, den Elke an alle ihre "Heinzelmännchen" geschrieben hat:

Liebe Sportfreundinnen und Sportfreunde,

  diese Adresse hat die letzten Monate mein Leben 
mitbestimmt und mir vor Augen geführt, dass auch kleine Leute wie wir unsere Welt ein 
kleines bisschen besser machen können.
Josi ist eine zwanzigjährige junge Frau aus Leipzig, die als Freiwillige in Tansania in Afrika 
mithilft, Kinder auf den Eintritt in die Schule vorzubereiten. Im Oktober 2018 erreichte mich ihr 
Ruf, ob auch ich helfen könne? Vielleicht mit einigen Heften, Buntstiften und Bastelmaterial? 
Ja, gern  -  der Gedanke, dass hier Hilfe direkt ankommt, faszinierte nicht nur mich, ich 
versuchte, auch alle Verwandten und Freunde zu mobilisieren: Auch unsere Montags- und 
Donnerstags-Kegelgruppe, die Frauen in der Sauna, den Vereinsvorstand und, und, und  -  
Josi konnte sich bis heute über sage und schreibe 77 Päckchen mit Stiften, Heften, 
Buntpapier, Radiergummis, Malbüchern, Spitzern, Spielzeug, Süßigkeiten und 
Verbandszeug freuen und viele Kinderaugen zum Strahlen bringen. 
Auch Geld für einen wunderschönen Ausflug der 70 Kinder, für die Renovierung der 
Schulgebäude und für Matratzen für den Mittagsschlaf der Kleinen kam in Dar es Salaam an.
Bis Ende Januar hatten 16 Frauen, dabei etliche von Lok Schöneweide, dann 207 Püppchen 
gestrickt oder gehäkelt. Ein Paket von 8 kg  -   auch für das Porto gaben mir Sportfreunde 
einen Teil  - ging am 31.01.2019 auf die Reise, damit jedes Kind ein Spielzeug nur für sich 
haben kann.
DANKE, DANKE an alle, die geholfen haben.
Ruft doch einfach mal die o. g. Webseite von Josi auf und lest, wie begeistert sie, ihre 
Mitstreiter und die Kinder unsere Hilfsaktionen aufgenommen haben. Es erwärmt einem das 
Herz.
Mit freundlichen Grüßen    Elke Fomferra

www.josi-in-tanzania.jimdofree.com

Inhalt der ersten Päckchen Josi kommt freudig mit neuen Päckchen heim So sehen die gestrickten und gehäkelten Püppchen aus

Die Kullerköppe vom Freitag

Getreu dem Motto unserer neuen Werbe-
plakate „Kegeln, ein umwerfender Sport“ treffen 
sich jeden Freitag die Seniorinnen und 
Senioren, als „Kullerköppe vom Freitag“ auf der 
Kegelbahn von Lok Schöneweide. Momentan 
kegeln 15 Sportfreundinnen und Sportfreunde 
im Alter von 64 bis 85 Jahren. Einige sind be-
reits seit 25 Jahren aktiv im Kegelsport dabei.
Gespielt wird in zwei Gruppen: 
Gruppe 1 von 10:30 bis 12:00 und 
Gruppe 2 von 12:00 bis 13:30.
Nicht nur Kegelspiele, sondern auch kleine 
Wettkämpfe finden dann statt. Bei internen 
Meisterschaften und  Pokalspielen, wie dem 
„Super-Cup“ und dem „7er König“, werden 40 
Wurf gespielt.
Auch die Geburtstagsfeiern und Preisskat-
Veranstaltungen tragen zum „Zusammen-
schweißen“ aller Sportfreundinnen und 
Sportfreunde bei. Leider fehlt der „Nachwuchs“ 
und deshalb freuen wir uns über jeden 
Neuzugang.
„Gut Holz“ und immer „Alle Neune“

Hans-Joachim Teetz

Die Großen und die 
Kleinen

Die drei größten Abteilungen 
unseres Vereins liegen mit ihrem 
Mitgliederstand über 100. Das sind 
Schwimmen/ Wasserball (180), 
Gymnastik (116) und Tennis (112). 
Zahlenmäßig am wenigsten Mit-
glieder bringen die Abteilungen 
Fitness (14), Sportschießen (17 ) 
und Bergsteigen/Wandern auf die 
Waage.

Die Eisenbahner-Hochs 
und -Tiefs

100 % aktive Eisenbahner bietet 
die Fitnessgruppe, ihr folgt mit 84,9 
% die Abt. Kegeln und mit 82,8 % 
die Abt. Gesundheitssport. 
Die wenigsten Eisenbahner finden 
s i c h  i n  d e n  A b t e i l u n g e n  
Bergsteigen/ Wandern (27,3 %), 
Tischtennis (27,5 %) und Kanu 
(47,5 %).

Die ESV in Berlin

Es gibt in Berlin 2400 Sportvereine mit rund 630000 
Mitgliedern. Darin eingeschlossen sind die 5 
Eisenbahnersportvereine ESV Berlin e. V., ESV 
Berlin-Oberspree e. V., ESV Lok Berlin-Mitte e. V., 
ESV Schmöckwitz e.V. und der ESV Lok Berlin-
Schöneweide e. V. 
Wir sind der größte Eisenbahnersportverein, der 
zugleich den höchsten Eisenbahner-Anteil 
aufweisen kann. Das sichert unsere Existenz, da 
wir mindestens 50 % der Mitglieder nachweisen 
müssen, die zur Deutschen Bahn AG gehören, 
ehemalige Mitarbeiter der Bundes- oder 
Reichsbahn oder Angehörige von diesen sind. 
Warum? Weil wir ein ESV mit Immobilien-
beziehungen zum Bundeseisen-bahnvermögen (s. 
S. 9) sind, das diese 50 %-Forderung stellt.

Fit im Kopf dank Ehrenamt

Gut jeder Dritte ab 65 übt ein Ehrenamt aus. Spaß 
an der Tätigkeit ist der stärkste Antrieb  -  aber 
Forscher kennen weitere Gründe. Laut einer 
Analyse von Studien wirkt sich das Engagement auf 
die geistige Leistung aus. Senioren im hohen Alter 
profitieren davon offenbar besonders.
(Seniorenratgeber O7/2018, S. 10)
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Das Ehrenamt hält den Verein zusammen
Ein Sportverein von der Größe unseres ESV, werden: Von den 2003 in den Vereinsvor- dabei: Alter schützt vor guter Arbeit nicht! 
der völlig ehrenamtlich geleitet wird, muss stand gewählten 19 Funktionären sind heute Wer vor oder beim Renteneintritt ange-
sich auf einen breiten Stamm ehren- nur noch 4 Mitglieder im Vorstand tätig. sprochen wird, ob er leitend mitwirken 
amtlicher Funktionäre, Übungsleiter und Als Vorsitzende der Abteilungen wirken bis möchte, ist eher bereit, mitzuwirken als 
Helfer stützen können. Nur so kann der heute ebenfalls noch 4 von 15 in dieser jemand, der mitten im Berufsleben steht. 
Verein funktionieren. Funktion. Dabei spielt auch eine Rolle, dass Und vergessen wir nicht, das Ehrenamt 
Es ist erfreulich, dass sich aus den Reihen sich in dieser Zeit die Abteilung Sport mit kann ein solider Baustein für ein selbstbe-
der Mitglieder immer wieder Sportfreun- Hund auflöste und die Abteilung Fitness neu stimmtes Altern sein.
dinnen und Sportfreunde finden, die entstand. In den Kommissionen haben die Ein schönes Beispiel sind unser Vereins-
Aufgaben und Ämter übernehmen, damit Mitglieder zu 50 % gewechselt. Aus diesem sportfest und der Senioren-Sport-Treff. Zu 
auf der Abteilungs- und Vereinsebene die Vergleich lässt sich ersehen, dass unser den ersten Veranstaltungen in den 90er 
Bedingungen zum Sporttreiben geschaffen, ESV ein immer unfertiges organisatorisches Jahren mussten wir noch um personelle 
für die Anforderungen der jeweiligen Gebilde ist und bleiben wird. Deshalb ist es Hilfe beim LSB und der Bezirks-Sport-
Sportart aufbereitet und Verantwortliche für auch eine ständige Aufgabe, neue arbeitsgemeinschaft Treptow bitten. Heute 
die Durchführung des Übungs- und geeignete Leute anzusprechen und für eine können wir über 60 bzw. 30 zuverlässige 
Wettkampfbetriebes gefunden werden. ehrenamtliche Tätigkeit zu gewinnen. Helfer und Kampfrichter aus den Abteilun-
Jeder, der sich für die Lösung einer Aufgabe Es bedarf manchmal nur eines Gesprächs, gen einsetzen. Das sagt aus, wer einmal 
in organisatorischer oder inhaltlicher um jemanden zum "leitenden Mitmacher" zu eine Aufgabe übernommen und erfolgreich 
Hinsicht bereit erklärt, hilft, die Zukunft des gewinnen. Zu warten, bis sich jemand von gelöst hat, ist eher bereit, ein Mandat zu 
Vereins zu sichern. Das bewusst zu selbst anbietet, ist ein schwerwiegender übernehmen.
machen, ist die Mission aller im Verein Leitungsfehler. Und noch etwas: Der- oder Diejenige, die wir 
schon tätigen Leiter. Wir fragen schon auf unserer Karteikarte ansprechen, muss spüren, dass wir uns 
Beim ESV Lok Schöneweide sind allein 69 zum Beitritt in unseren Verein, ob jemand freuen, wenn er oder sie den Verein 
Funktionäre aktiv, die im Vereinsvorstand Interesse an der Übernahme einer Funktion unterstützen möchte, und dass wir dankbar 
(20), in den zentralen Kommissionen (4) und hat. In der Tat hat noch niemand ein für die Bereitschaft sind.
in den Vorständen der Abteilungen (45) eine Kreuzchen bei "ja" gemacht, trotzdem Allen ehrenamtlichen Funktionären und 
Wahlfunktion ausüben. In einigen Abtei- lassen sich später einige für ein Ehrenamt Übungsleitern im Verein möchten wir an 
lungen kommen noch weitere Funktionäre gewinnen. Das geschieht,  wenn sie dieser Stelle sagen, dass sie ganz wertvolle 
wegen der Spezifik der Sportart hinzu. Sie Strukturen des Vereins und die Vorstands- Stützen des Vereins sind und ohne sie der 
halten in erster Linie den Verein zusammen. mitglieder kennen gelernt haben. Dann Verein nicht existieren könnte.
Dass dieses "Korsett" ständig in Bewegung merken sie, dass ihr Einstieg in eine 
ist, soll mal an einem Beispiel demonstriert Funktion der Abteilung nutzen kann. Wichtig H. Weiss

Die Meister nach der Ehrung auf der Kegelbahn

Meisterehrung unseres Vereins
Es ist zur guten Tradition geworden, dass der Vereinsvorstand im 
Januar jedes Jahres erfolgreiche  Sportlerinnen und Sportler zur 
„Ehrung der Meister“ einlädt. Erzielte Platzierungen (Platz 1 bis 3) 
bei Landes-, Bezirksmeisterschaften des VDES bzw. -
Bestenermittlungen  im Vorjahr berechtigen zur Teilnahme. Durch 
ihre sportlichen Leistungen repräsentieren sie unseren Verein in 
der Öffentlichkeit! Dies schafften wieder eine Sportfreundin der Abt. 
Tischtennis, 3 Sportfreundinnen der Abt. Kegeln, 3 Sportfreunde 
der Abt. Tennis und 18 Sportfreunde/-innen der Abt. 
Orientierungslauf. 

Nicht alle konnten aus persönlichen Gründen der Einladung folgen, 
so empfing unser Vereinsversitzender am 24. Januar, um 18.00 
Uhr, insgesamt 19 Teilnehmer/Innen  auf unserer Kegelbahn zum 
„Spaßkegeln“ , das wieder sehr gut durch die Abt. Kegeln vorberei-
tet und betreut wurde. Nach getaner „Arbeit“ und der Ehrung der 
Besten begann die "Schlacht" am kalten Buffet,  welches von 
Familie Plöntzke  sehr gut hergerichtet wurde. 

In den anschließenden zwanglosen Gesprächen war ausgiebig 
Gelegenheit, sich über das Spezifische ihrer Sportarten auszutau-
schen.
Fazit: Es hat allen gefallen und es hat viel Spaß gemacht. Die 
Teilnehmerinnen und Teilnehmer haben versichert, dass die 
Veranstaltung Ansporn für sie war, durch ihre sportlichen Leistungen 
im nächsten Jahr wieder dabei  zu sein!
H.-G. Dirks

Und das sind die Sieger und Platzierten:

Abt. Orientierungslauf -  Berlin-Brandenburger Meister: 
Athina Hirsch, Heidi Graumann, Holger Hesse, Markus Nauth, Benno 
Schütz, Tamas Sziladi, Andreas Uhlemann, Bernd Graumann, 
Andreas Müller
2. Plätze: Livia Uhlemann, Leo Graumann, Lutz Wohlrabe, Jürgen 
Ziesche, Michael Frenzel, Klaus Schlittermann
3. Platz: Friederike Frenzel

Abt. Tischtennis  -  Meister beim Tischtennis-Turnier der Tausend: 
Monika Kusche

Abt. Kegeln  -  VDES-Bezirksmeisterschaften: 
Meister Silke Anger, 
2. Platz Aranka Teetz, 
Mannschaftssieger Fränze Schwichtenberg, Silke Anger und Aranka 
Teetz

Abt. Tennis  -  26. Eisenbahner-Tennisturnier: 
Meister Alexander Ellmann und Eberhard Geske, 
Mannschaftssieger  Alexander Ellmann, Eberhard Geske, Torsten 
Schulz, 
3. Platz Torsten Schulz

Tagung der Abteilungs-Webmaster

Am Mittwoch, dem 20. März 2019, treffen sich um 18.00 Uhr die 
Webmaster der Abteilungen im Klubraum auf dem Lok-Sportplatz 
zu ihrer jährlichen Tagung.
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Sportliche Empfehlungen für die Mitarbeiter/innen 
der Deutschen Bahn AG

Es geht wieder richtig los! Die Witterung im Frühling erlaubt und kann das gern tun.
fordert geradezu zum Sporttreiben in frischer Luft heraus. Der Das Kanuheim befindet sich in Berlin-Karolinenhof, Rohrwallallee 
Eisenbahnsportverein Lok Schöneweide bietet den Mitarbeitern und 41.
Mitarbeiterinnen neben dem regelmäßigen Sport in seinen 15 Anmelden muss man sich vorher beim Wanderwart, Herrn 
Abteilungen auch einige Mitmachangebote " draußen " an. Stukenbrok, Tel. 030/44050820

Zunächst findet der Übungsbetrieb freitags ab 16.30 Uhr statt, später 
Tennis kann auch das Wochenende genutzt werden.
In den nächsten Wochen werden die Tennisplätze wieder bespielbar 
gemacht. Es gibt kaum Schöneres als bei Frühlingswetter wieder Fußball
dem Tennissport zu frönen. Wer schon spielen kann, wird das Die Fußballplätze auf der Lok-Sportanlage am Betriebsbahnhof 
bestätigen. Diejenigen, die das Tennis-ABC erlernen wollen, können Schöneweide können von Freizeitsport-Mannschaften genutzt 
das unter Anleitung tun. werden. Eine Voranmeldung ist erforderlich.
Anmelden bei Frau Wesseli, tel. 017678953196 Ansprechpartner: Herr Lindenberg, Tel. 015738702475
Neu ist dieses Jahr das Experiment "Eltern-Kind-Tennis". Wer daran Für die Teilnahme am Kleinfeldturnier zum Offenen Vereinssportfest 
teilnehmen kann und wie das funktioniert, wird auf Seite 12  dieser am 22. Juni 2019 muss die Anmeldung spätestens bis zum 28. Mai 
Zeitung erklärt. vorliegen. Siehe S.11
Siehe auch auf S. 12 die Einladung zu "Deutschland spielt Tennis".

Orientierungs- und Waldlauf
Wandern und Bergsteigen Unsere Orientierungsläufer haben ihr Sportheim in unmittelbarer 
Unsere Wanderer und Bergsteiger haben ihre Touren vor allem in der Nähe des S-Bahnhofs Erkner, Im Bahnbetriebswerk, Bahnhofstr. 10. 
Sächsischen Schweiz vorgesehen. Zumeist gehen sie von der Unweit davon ist das Übungsgelände in der waldreichen Umgebung. 
Wanderhütte der Abteilung in Schöna aus. Übernachtungen sind dort Wer laufen oder in die Geheimnisse des Orientierungslaufs 
möglich. eingewiesen werden möchte, kann das jeweils dienstags ab 17.00 
Ansprechpartner: Herr Kuke, Tel. 01732083004 Uhr (Kinder und Jugendliche ab 12 Jahre) oder ab 18.00 Uhr 
Ein besonderes Angebot ist eine Schnuppertour, zu der man bequem (Erwachsene).
mit dem Zug an- und abends wieder abreisen kann. Siehe Seite 11. Telefonische Anmeldungen für 17.00 Uhr bei Frau Hirsch, Tel. 
"Schnuppertour Sächsische Schweiz". 030/6480979 und für 18.00 Uhr bei Herrn Frenzel, Tel. 030/6769686

Kanu Radsport
Bei den ersten wärmenden Sonnenstrahlen bringen die Kanuten Für Radsportfreunde bieten wir die Teilnahme an der vom ESV Lok 
schon ihre Boote ins Wasser, um die ersten "Spritz"-Touren zu Schöneweide organisierten Radtourenfahrt mit Start und Ziel in 
starten. Wer in die vereinseigenen Boote mit einsteigen möchte, Bernau am  11. Mai  an. Siehe Seite 12.     

Die Homepages des ESV

Vor 6 Jahren, am 1.11.2012, war der Starttag welcher Zeit muss ich mich wo einfinden, zu 
für die Abteilungsseiten im Rahmen der wem muss ich Kontakt aufnehmen, was 
Homepage des ESV Lok Schöneweide. Der brauche ich zum Sporttreiben, wie hoch ist der 
Eintritt ins Internet mit den Unterwebseiten Beitrag usw. - eindeutig zu formulieren.
öffnete dem Verein viele Möglichkeiten, sich - Wenn möglich, sollte die Kalenderfunktion 
darzustellen. Durchschnittlich 2000 bis 3000 aktiviert werden.
Mal werden unsere Seiten monatlich - Einige Abteilungen und der Vorstand sind 
besucht. Deshalb ist es erforderlich, die auf ihren Seiten nicht aktuell. Es werden z. B. 
Seiten so zu gestalten, dass sie ansehnlich Veranstaltungen angekündigt, die schon 
und informativ sind. stattgefunden haben, überholte Berichte aus 
Für die 5. Vorstandssitzung im Oktober den Vorjahren stehen unter der Überschrift 
vorigen Jahres wurden einige Mitglieder "Aktuelles" usw.
beauftragt, bestimmte Abteilungs- und die - Bei einigen Seiten erfolgt der Aufbau sehr 
Vorstands-Homepage einzuschätzen. Aus langsam und verschiedene Links sind 
den einzelnen Beurteilungen lassen sich kompliziert zu erreichen.
folgende Wertungen und Aufgaben zusam- - Einige Abteilungen zeigen zu viel, andere zu 
menfassen: wenig Fotos.
- Die Qualität der Seiten hat sich in den - Es tauchen grammatikalische und 
letzten Jahren erneut verbessert. Das ist orthografische Fehler auf.
insbesondere den Administratoren Bodo - Auf manchen Seiten fehlt etwas mehr 
Graumann und Alena Eberst sowie den Ordnung.
Webmastern der Abteilungen zu danken. -Die Zeit der Besucher auf unseren Seiten 
- Die Mehrzahl der Seiten gibt einen guten darf nicht durch zu viel Text, Nebensäch-
Überblick zum Hauptanliegen der Abteilun- lichkeiten, zu viele Fotos usw. beansprucht 
gen, Einsicht in die Sportarten und die werden. Das führt oft zum Abschalten und 
Organisation des Trainings- und Wettkampf- lenkt vom Wesentlichen ab.
betriebes. Viele Seiten regen durch Fotos/ - Es gibt Seiten, die mehrfach identische 
Videos und kurze Texte zur näheren Ansicht Fotos zeigen.
und zum Weiterlesen an.

Es gibt also noch allerhand zu tun, um das - Die Seiten sollen sich vor allem an 
Gesicht unseres Vereins im Internet Interessenten wenden, die bei Lok Schöne-
ansehnlicher zu machen.weide in einem unserer Sportangebote aktiv 

werden wollen. Deshalb sind die Schritte - H. Weiss
wie kann ich mich bei wem anmelden, zu 

Themenplan für die 
Vorstandssitzungen des 

ESV

Mittwoch 6. März 
1. Protokollkontrolle
2. Maßnahmeplan Mitgliederversammlung
3. Jahresabschlussbericht Finanzen
4. Auszeichnungsvorschläge
5. Bericht der Abt. Gesundheitssport
6. Verschiedenes

Mittwoch 3. April
1. Protokollkontrolle
2. Maßnahmeplan Mitgliederversammlung
3. Beschluss der Auszeichnungen
4. Haushaltsplan 2019
5. Beschluss der Ausschreibung Vereins-
sportfest
6. Verschiedenes

Mittwoch, 8. Mai 
1. Protokollkontrolle
2. Auswertung der Mitgliederversammlung
3. Vorbereitungsstand Vereinssportfest
4. Bericht der Abt. Bergsteigen/Wandern
5. Verschiedenes

Mittwoch, 5. Juni 
1. Protokollkontrolle
2. Vorbereitungsstand Vereinssportfest
3. Themenplan 2. Halbjahr 2019
4. Bericht der Abt. Orientierungslauf
5. Verschiedenes
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Das Bundeseisenbahnvermögen* bittet die Eisenbahnermitglieder in den 
Eisenbahnersportvereinen (ESV) um eine 

Freiwillige Erklärung

Dieses Schreiben ist die Begründung, 

dass wir in unserem Verein von allen 
Eisenbahnermitgl iedern und deren 
förderungswürdigen Angehörigen diese o. 
g. "Freiwillige Erklärung" abverlangen 
müssen. Sie besteht aus 2 Teilen, dem 
Nachweis der Förderungswürdigkeit und 
der Kenntnisnahme der Datenschutz-
regelungen.

Die Prüfungen durch das BEV werden im 
Schreiben vom 03.03.2017 damit begrün-
det, dass in einigen ESV
- Mitgliedsbeiträge für Eisenbahner 
niedriger ausfallen als für Nichteisenbahner 
und nicht den ortsüblichen Mitglieds-
beiträgen entsprechen. Das gilt für alle 
Mitglieder
(In einer Vereinbarung mit dem BEV Büro 
Berlin vom März 2000 wurde akzeptiert, 
dass die passiven Eisenbahner für ihre 
Mitgliedschaft im ESV mindestens 2.- DM = 
1,05 € monatlich bezahlen)

- Eisenbahner ihren Mitgliedsbeitrag 
nachweislich nicht selbst zahlen. Sie 
können nicht als förderungswürdige 
Mitglieder anerkannt werden
- die Zugehörigkeit der Vereinsmitglieder 
zum Personenkreis der förderungs-
würdigen Mitglieder nicht zweifelsfrei 
nachgewiesen werden konnte. Die Angabe 
"Eisenbahner" in den Mitgliederlisten bzw. 
Aufnahmeanträgen genügt nicht.
- Die wirtschaftliche Abhängigkeit von 
Kindern förderungswürdiger Mitglieder 
(Kindergeld bzw. Kinderfreibetrag) nicht 
nachgewiesen werden konnte.

H. W. 

Seit der Jahrtausendwende erhielten wir mehrere Schreiben von der Hauptverwaltung des 
Bundeseisenbahnvermögens aus Bonn, in denen es um die Prüfung der 
Eisenbahnermitglieder in den ESV  mit BEV-Immobilien geht. 
Die Schreiben bezogen sich auf folgende Themen:

- Schreiben vom 14.02.2000
Prüfung der Prüfungsämter des Bundes (PAB) zur Nutzung der Sportflächen durch 
Sozialeinrichtungen des BEV und zu sonstigen im Zusammenhang mit der 
Sportförderrichtlinie stehenden Fragen.

- Schreiben vom 26.03.2007
Förderungswürdigkeit der Eisenbahnersportvereine nach der Sportförderrichtlinie des 
Bundeseisenbahnvermögens

- Schreiben vom 03.03.2017
Mitgliedsbeiträge bei Eisenbahnersportvereinen

- Schreiben vom 22.01.2018
Prüfung der Förderungswürdigkeit von Eisenbahnersportvereinen

In all den Schreiben werden vom BEV Prüfmethoden genannt, die z. T. datenschutzrechtlich 
bedenklich sind. Das wurde vom Verband Deutscher Eisenbahnersportvereine dem BEV 
vorgehalten. Gemeinsam mit dem BEV wurde vom Hauptvorstand des VDES nach einer 
Lösung gesucht, die verhindert, dass bei der Prüfung vor Ort Belege, Ausweise usw. 
vorgelegt werden müssen.
Die Lösung des Problems ist die Freiwillige Erklärung, d. h. "eine Vorlage für die 
Mitglieder, die diese unterschreiben sollen und die im Falle einer Prüfung durch das 
BEV den Prüfern vorgelegt werden kann".
Dazu erhielten wir ein Schreiben vom Präsidenten des Verbandes Deutscher 
Eisenbahnersportvereine vom 20.07.20018, das wir nachfolgend im Wortlaut 
abdrucken. 

Überprüfung der Vereine bzgl. der 
Eisenbahneranteile durch das BEV  -  Freiwillige Erklärung

Sehr geehrte Sportfreundinnen und Sportfreunde, 
mit dem Abschluss einer Nutzungsvereinbarung über eine Immobilie geht der 
jeweilige Verein eine Rechtsbeziehung mit dem BEV ein. 
Damit wird die Sportförderrichtlinie des BEV verbindliche Rechtsgrundlage. Die Über-
prüfungen der Vereine durch das BEV bezieht sich ausschließlich auf die Eisenbahner-
mitglieder und dem Nachweis der Beitragszahlung. 
Dem BEV dürfen aus Datenschutzgründen nur pseudonymisierte Mitgliederlisten 
übermittelt werden. 
Bei der Vorortüberprüfung sind erforderliche Unterlagen, wie Beschäftiqunqsstelle, 
Nachweis der Beitragszahlung u.a, nur zur Einsicht zu geben und dürfen von den Prüfern 
nicht dokumentiert werden.  Auch wenn Vereine noch keine terminierte Aufforderung durch 
das BEV zur Prüfung erhalten haben, sind sie gut beraten, die Angaben in ihren Statistik-
unter!agen (u.a. bezüglich der Dienststellen) zu überprüfen und eindeutige Nachweise von 
Personen zur Zugehörigkeit der Gruppe förderberechtigter Mitglieder und der Beitrags-
zahlung zu schaffen.
Die "Freiwillige Erklärung" dient als Grundlage und wird als "Nachweis" durch die Prüfer 
des BEV vor Ort primär akzeptiert. Sie sollte von allen Mitgliedern ausgefüllt und 
unterschrieben werden. Sie ersetzt jedoch nicht in letzter Konsequenz Nachweise, wie 
Kontodaten, Auszugskopien etc. , die auf Anforderung des BEV bei der örtlichen Prüfung 
vorzulegen sind. Das BEV prüft nur Vereine mit BEV-Immobiiie; dabei primär ESV mit 
knapp unter oder über 50 Eisenbahneranteil. Die "Freiwillige Erklärung" ist darüber hinaus 
eine Datenscnutzerklärunq (2. Unterschrift), die dem Verein die Nutzung der Daten in 
definiertem Umfang erlaubt. In der Hauptausschuss- und Hauptvorstandstagung am 
19.10.2018 in Nürnberq haben sich alle Beteiligten auf nachstehende Prämisse 
verständigt, die wortgleich abgestimmt protokolliert wurde, 
"Für die zukünftigen Prüfungen der ESV durch das BEV wird folgendes vereinbart: Die 
"Freiwillige Erklärung" kann als Nachweis des gezahlten Mitgliedsbeitrags im Einzelfall 
dienen. Die Plausibilisienmg der Mitgliedsbeitrage der Eisenbahner muss aus den 
Büchern des Vereins ableitbar sein 
Dieses Verfahren gilt ab sofort!" 
Mit sportlichen Grüßen 

Jürqen Happich - Präsident 

*Das Bundeseisenbahn-
vermögen (BEV)

ist eine Aufsichtsbehörde des Bundes-
ministeriums für Verkehr und digitale 
Infrastruktur mit Hauptsitz in Bonn,
gegründet 1994. 
Die betrieblichen Sozialeinrichtungen der 
früheren Bundes- und Reichsbahn werden 
durch das BEV weitergeführt. Zu diesen 
Einrichtungen zählt auch der Verband 
Deutscher Eisenbahnersportvereine 
(VDES) als eine anerkannte Selbsthilfe-
einrichtung des BEV (Wikipedia).
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Herzlichen Glückwunsch 
zum Geburtstag

Folgende Vereinsmitglieder begingen und begehen runde 
Geburtstage. Wir wünschen ihnen Gesundheit sowie 
weiterhin viel Freude im und am ESV Lok Schöneweide.

Abt. Bergsteigen/Wandern
11.01.19 Mathias Schupke 50 Jahre

Abt. Gymnastik
05.03.19 Elke Seime 60 Jahre
29.03.19 Heidemarie Tschirner 75     "
05.04.19 Ingrid Anders 80     "
24.04.19 Margarete Böck 85     "
25.04.19 Doris Kuhnt 80     "
26.04.19 Marianne Gutschick 80     "
18.05.19 Erika Bolte 75     "
23.05.19 Gert Bolte 75     "
25.05.19 Gerda Schmidt 80     "

Abt. Kanu
05.02.19 Gregor Melchior 80 Jahre

Abt. Turnen
18.03.19 Herta Kießner 80 Jahre
21.03.19 Erhard Coccejus 85     "

Abt. Tennis
16.04.19 Jasmine Chamiolo 30 Jahre
24.05.19 Sören Eberst 30     "

Arbeitseinsatz auf der Lok-Sportanlage
angeschlossen und seine Mutter mitge-Im Herbst 2018 fand ein Arbeitseinsatz auf 
bracht und auch die Abteilung Turnen uns dem Gelände unseres Sportplatzes statt. 
sehr junge Teilnehmer beschert hätte, wäre Angesprochen waren alle Abteilungen, die 
der Altersdurchschnitt der Teilnehmer nahe keine eigenen Sportstätten haben, auf 
der magischen Marke von 80 Jahren denen auch Arbeitseinätze zum Erhalt der 
gelegen. Positiv kann ich dem entnehmen: Anlagen geleistet werden. Der Samstag, 
Sport hält wirklich jung und aktiv. Ansonsten 24.11.2018, war der Tag, an dem möglichst 
sei die Frage an dieser Stelle gestattet: Wo viele helfende Hände (für die jüngeren unter 
bleiben unsere jungen Sportfreunde und die uns „helping hands“) erwartet wurden. Nicht 
der mittleren Jahrgänge? Wo waren unsere jeder hatte an diesem Tag Zeit. So auch die 
Hauptnutzer des Platzes; unsere Fuß-Mitglieder der Abteilungen Tischtennis und 
baller?Radsport. Lobenswert, dass sie in 

Abstimmung mit unserem Platzwart Michael 
Unser Verein hatte in den letzten Jahren Plöntzke ihren Einsatz wegen eines 
immer so um die 1000 Mitglieder, unsere Wettkampfes und eines Verbandstermins 
Beiträge sind moderat und sollen es auch einen Tag vorgezogen haben. Vielen Dank 
bleiben. Keiner bezahlt uns Vollzeit-für diese Initiative.
platzwarte oder -Hausmeister. Wir brauchen Anerkennung. Insgesamt kamen 115 
die ehrenamtliche Hilfe der Mitglieder zum Der Teilnehmerkreis am Samstag war dann Arbeitsstunden zusammen.  Nach Ab-
Erhalt der Anlagen. Dazu gehört auch der mit 27 Arbeitsbereiten wie immer sehr schluss der Arbeiten gab es wie immer ein 
Sportplatz. Denen, die der Meinung sind: übersichtlich. Hätte sich nicht ein Kind aus schmackhaftes Süppchen mit Wurst und ein 
„Wir bezahlen ja Beitrag dafür“, müssen wir der Ballsportgruppe unserem Aufruf Getränk nach Wahl. Für die Teilnehmer und 
sagen, für die Beiträge, die wir erheben, ist den Verein eine gelungene Veranstaltung. 
„all inclusive“ nicht enthalten. Das sollten Allen, die mitmachten, hat es zusätzliche 
sich alle Mitglieder bewusst machen. Wenn Fitness und auch Spaß gebracht und vor 
wir nicht mehr in der Lage sind, die allem, dem Verein eine saubere Sportstätte.
notwendigen Arbeiten zum Erhalt der In diesem Sinne bitte ich alle Sportfreunde 
Anlagen selbst zu leisten, müssten wir dafür darüber nachzudenken, sich beim nächsten 
zukünftig Dienstleister beauftragen… Einsatz mit einzubringen.
Der Einsatz selbst war von gutem Wetter 
begleitet. Dank der Vorarbeit der Abtei- Thomas Kühr, Mitglied der Sportstätten-
lungen Tischtennis und Radsport, des von kommission
der S-Bahn geborgten Multicar  (Danke an 

Folgende Abteilungen waren am Arbeits-Frau Kühr) und der Einsatzfreude der 
einsatz beteiligt: Gymnastik, Radsport, Teilnehmer ist es in diesem Jahr gelungen 
Tischtennis, Turnen und Volleyball mit den  Vorplatz, die Volleyballanlage und die 

gesamte Aschenbahn von Laub zu befreien. Mitgliedern der Ballspielgruppe.
Dafür den Teilnehmern besten Dank und Michael  Plöntzke mit dem Laubbläser

Die unendliche Geschichte  -  Laubsammeln

Das Weihnachtsschwimmen haben die Kinder-Abteilungen von 4 
Treptow-Köpenicker Schwimmvereinen zusammen organisiert. Das 
Event fand in der  Schwimmhalle Baumschulenweg statt und war zugleich 
der würdige  Abschluss des Sportjahres 2018. 
Unsere Schwimmkinder waren mit weihnachtlichem Schwung bei der 
Sache.
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Weiterhin erhielten wir 
Neujahrsgrüße vom

- Innensenator Herrn Geisel in der 
Funktion als Verantwortlicher für Sport
- Bezirksvorstand Ost des VDES, Herrn 
Lehmann
- Bezirksamt Treptow-Köpenick, dem 
Regionalkoordinator Herrn Ignaszewski
- Bezirkssportbund Treptow-Köpenick, 
dem Geschäftsführer Herrn Dürr.

In allen Schreiben wurde uns gedankt, dass 
wir auf ehrenamtlicher Basis den Berliner 
und den Eisenbahner-Sport stärken und 
somit eine wichtige Aufgabe für das soziale 
Miteinander der wachsenden Stadt erfüllen 
und einen Beitrag für die Gesunderhaltung 
der Berliner Bevölkerung leisten.

Was der Redaktion besonders gefiel: 
Wolfgang Dürr vom BSB Treptow-Köpenick 
lobte unsere Vereinszeitung "Lok-Sport 
aktuell" wegen ihres hohen Informations-
gehaltes

HW

Gute Wünsche zum Jahreswechsel und zum Nachdenken
Wir freuen uns immer, wenn wir zum Brief vom Verband Deutscher Eisenbahner-
Jahreswechsel Post erhalten, in der gute Sportvereine, den wir (leicht gekürzt) 
Wünsche für das bevorstehende Jahr wiedergeben wollen, denn er erklärt die 
ausgesprochen werden. Fast immer sind sie Probleme, die wir als Verein mit Immobilien-
auch mit anerkennenden Worten für das Beziehungen zum BEV z. B. bei der Mit-
Bemühen unseres Vereins, den Sport der gliederwerbung lösen müssen. Schließlich 
Eisenbahner, den der Treptow-Köpenicker sind unsere Sportanlage am Adlergestell 
Bürger oder der Seniorinnen und Senioren und das Kanugelände mit den Aufbauten 
kraftvoll zu organisieren und Mitmach- BEV-Immobilien.
angebote zu unterbreiten, verbunden. Und hier der Brief des Präsidenten des 
Zum Ende 2018 erhielten wir auch einen VDES:

Liebe Sportfreundinnen und Sportfreunde 
des Eisenbahnersports,�

Veränderungen sind ein Bestandteil des ten Jahren wieder verbessert hat, umso be-
Lebens. Veränderung kann Wachstum und dauerlicher ist die Entwicklung in jüngster 
Freude bedeuten; es gibt aber auch Vergangenheit für ESVen mit Immobilien-
Veränderungen, die wir uns nicht wünschen, Beziehungen zum BEV. Der zugrundelie-
mit denen wir aber umzugehen haben. Die gende Bewertungsmaßstab des Eisen-
Entwicklung im Eisenbahnersport steht seit bahneranteils im Verein für die Anerkennung 
Beginn des 21. Jahrhunderts vor vielfältigen als Betriebliche Sozialeinrichtung und damit 
Herausforderungen. Der demographische die Bewertung des Mietzinses oder 
Wandel, Werteveränderungen, die Ab- Kaufpreises einer BEV-Immobilie, stellt eine 
hängigkeit bei den Immobilien vom BEV und Konstante dar, die den veränderten 
weitere gesellschaftspolitische Entwick- Rahmenbedingungen widerspricht. Der 
lungen fordern den Sport und seine Akteure VDES wird wie bei allen Veränderungen 
heraus. Dabei tritt eine der zentralen auch mit diesem die Jahrzehnte überdau-
Grundlagen und Ressourcen des Sports, die ernden Problem konstruktiv umgehen und 
Sportstätte, zunehmend in den Vordergrund. betroffene Vereine unterstützen. Wir hoffen 
Sport ist ohne geeignete Räume nicht denk- dabei auch auf die Unterstützung der 
bar. Benötigt werden auf allen Ebenen weit- Solidargemeinschaft des Eisenbahner-
gehend genormte und oft spezialisierte sportes. Am Ende des Jahres bedanken wir 
Freiflächen, Anlagen und Hallen. Zu- uns sehr gerne auch bei der Deutschen 
nehmend sind auch multifunktionale und Bahn, dem Bundeseisenbahnvermögen und 
qualitativ hochwertige Räume gefragt. unseren Sozialpartnern; besonders bei unse-
Sporträume bilden daher eine der wichtigs- ren Sportpaten, bei den Sportfachberatern, 
ten Ressourcen der Vereins- und Mit- bei den Sportmanagern, bei den Bezirken 
gIiederentwicklung. Quantität und Qualität li- und den Mitarbeiterinnen und Mitarbeitern 
mitieren oder fördern diese Entwicklung zu- der Geschäftsstelle. Ihnen allen, Ihren 
gleich. So sehr sich die Förderung des Familien, allen Mitgliedern und Freunden un-
Eisenbahnersports in Anerkennung der seres Eisenbahnersports wünschen wir ein 
Leistungen für die Beschäftigten im friedvolles Weihnachtsfest und ein gesun-
Mitarbeitersport durch die DB AG in den letz- des, erfolgreiches Neues Jahr 2019. 

Jürgen Happich         Bernd Schilling
Präsident         Leiter Geschäftsstelle

28. Offenes Vereinssportfest
Das diesjährige Offene Vereinssportfest findet am 22. Juni 2019 auf unserer Lok-
Sportanlage statt. Die Ausschreibung dazu wird in der Vorstandssitzung am 3. 
April beschlossen. 
Aber schon jetzt ist klar, dass der Meldetermin für das Fußballturnier etwa 1 
Monat vor dem Austragungstag liegen wird und der für Volleyball 14 Tage vorher. 
Da die Teilnahme am Turnier der Freizeitfußballer sehr gefragt ist, lohnt es sich, 
rechtzeitig die Anmeldung abzuschicken und zwar nur per e-mail an die Adresse  
esvlokfussball@gmx.de.

Für das Volleyballturnier mit gemischten Mannschaften auf den zwei Freiluft-
anlagen sind die Meldungen an Frau Kühr (Tel 29728237) oder Herrn Zach 
(29728536) telefonisch abzugeben.
Auch in diesem Jahr können wieder einige Bedingungen für das Deutsche 
Sportabzeichen erfüllt werden.
Im Sportfestprogramm sind Übungen für alle Altersgruppen ausgeschrieben, die 
den Sport der Familie und auch der Senioren bis ins hohe Alter möglich machen.

Schnuppertour 
Sächsische Schweiz

Geführte Wandertour mit Sylvia Müller
Termin: 11.05.2019
Ziel: Rauensteine Nähe Rathen

Erforderlich: Trittsicherheit auf steinigen 
Wegen und Stiegen (Eisentreppen) 
Alter: ab 18 (Kinder auf Anfrage möglich)
Treffpunkt: Berlin Hauptbahnhof 06:30 Uhr
Abfahrt Berlin Hbf 06:59 Uhr,  Ankunft Bad 
Schandau 09:36 Uhr
Rückfahrt: Bad Schandau ab 18:18 Uhr, 
Ankunft Berlin Hbf 20:41 Uhr
Kosten: Eisenbahner bis Bad Schandau 
ggf. Freifahrt + VVO 2,40 € hin + 2,40 € 
Wehlen und zurück
Alternativ individuelle Anreise mit PKW 
Treffpunkt Bad Schandau
Anmeldeschluss: 01.Mai 2019
Kontakt: SylviaRosiMueller@t-online.de

Der Vorstand

Der Vorstand des ESV Lok Schöneweide 
tagt in der Regel jeden 1. Mittwoch im 
Monat, um 17.00 Uhr. Im August findet keine 
Sitzung statt. Die Juli-Sitzung wird 
abwechselnd in einem abteilungseigenen 
Sportheim durchgeführt. Sonst wird immer 
im Klubraum auf der Sportanlage am 
Adlergestell konferiert.
Die Sitzungen im März, Juni, September 
und Dezember sind erweitert. Zu ihnen ist 
die Teilnahme aller Vorsitzenden der 
Abteilungen erwünscht. Sie haben aber 
auch das Recht, an jeder Vorstandssitzung 
teilzunehmen, selbstverständlich kann das 
auch ein Vertreter wahrnehmen
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das Ende der Veranstaltung. Im Es ist wieder soweit, am Samstag, den 11. 
Sportforum Bernau besteht vor und nach Mai 2019 führt unsere Abt. Radsport zum 12. 
der Fahrt die Möglichkeit für einen Imbiss. Mal die Radtourenfahrt „Bernau – zur Oder – 
Vom Zapfhahn gibt es frische Getränke. Bernau“ durch. Die Tour ist geeignet für je-
Es besteht im Sportforum die Möglichkeit den mit einem verkehrstüchtigem Fahrrad, 
zum Duschen. Wir konnten in jedem   Jahr d.h. für alle Freunde des Radsports, für 
220 bis 250 Teilnehmer/innen begrüßen. Familien, Radwanderer, Radtourenfahrer, 
Ca. 10 % davon waren weiblich und  5 Radrennfahrer. Start- und Zielort ist wieder 
Kinder im Alter von 6-14 Jahren in am Sportforum in 16321 Bernau bei Berlin, 
Begleitung ihrer Eltern waren dabei. An der Tränke 30 (unweit vom S + F - 
Unser Rekordjahr war 2016. Da stellten Bahnhof Bernau). Gestartet wird in der Zeit 
sich insgesamt 331 Teilnehmer/-innen von 10.00 bis 11.00 Uhr. Die Touren über 57, 
dem Starter. Ca. 40 % der Teilnehmer/-73, 113 oder 150 km führen von Bernau wie-

Wir küren jedes Jahr  die älteste innen sind in einem Radsportverein organi-der durch die Landschaftsschutzgebiete 
Teilnehmerin und den ältesten Teilnehmer. siert. Sie erhalten entsprechend der gefah-
Ihr Alter bewegt sich zwischen 75 und 82 renen  Streckenlänge zum Schluss Punkte 
Jahren!   Der jüngste Teilnehmer war 6 in ihre Wertungskarten  eingetragen, die 
Jahre.zum Saisonende ausgewertet werden. Der 
Wir freuen uns schon auf unsere diesjährige „fleißigste“ Fahrer  wird dann durch den 
RTF am 11. Mai und hoffen  natürlich wieder Berliner Radsportverband  geehrt.
auf gute  Beteiligung. Es wäre schön, wenn Die meisten Teilnehmer/-innen kommen 
wir erneut Sportlerinnen und Sportler von an-zwar aus Berlin. Wir können aber  auch 
deren Abteilungen unseres Vereins sowie Sportler aus anderen Regionen Deutsch-
Mitarbeiter/innen der S-Bahn Berlin am lands  am Start begrüßen.
Startort begrüßen könnten.Ca. 60 % der Teilnehmer/-innen sind soge-
Übrigens: Von Mitte März bis Mitte Oktober nannte Trimmfahrer. Sie nehmen aus ihrem 
jedes Jahres können vom Sportforum aus Freizeitinteresse an diesen Veranstaltungen 
insgesamt 6 permanente RTF in verschie-teil. Leider können wir trotz vieler Gespräche 
dene Richtungen absolviert werden. Ihre nur wenige von ihnen bewegen, in  einen 
Streckenlänge beträgt ca. 70 km. Dazu Radsportverein einzutreten.
muss man sich nur bei der Anmeldung im Die meisten absolvieren die Strecke über 
Sportforum eintragen!113 km, aber etliche wollen bei der 

Barnim, Chorin, Niederes Oderbruch und Gelegenheit auch die Oder sehen und fah-
Oderbruch. Gegen 16.30 Uhr ist in Bernau H.-G. Dirksren deshalb die 150 km-Runde.

12. Radtourenfahrt „ Bernau – zur Oder – Bernau“ 

Radler auf der Rückfahrt nach Bernau

Deutschland spielt Tennis 2019 - Tennis 
für Alle!

Eltern-Kind-Tennis 

Tennis ist eine attraktive Sportart für Jung und Alt und macht im Club 
am meisten Spaß - davon sind wir überzeugt und das wollen wir 
Euch zeigen. Wir machen deshalb jedes Jahr gern bei "Deutschland 
spielt Tennis" - einer vom Deutschen Tennisbund geförderten Aktion 
- mit und öffnen die Tore unserer schönen Anlage im Südosten 
Berlins. 
Seid Ihr Anfänger? Dann vermittelt Euch einer unserer lizenzierten 
Trainer die Grundlagen des Tennissports. Ihr habt schon häufig 
gespielt oder mal einen Tenniskurs besucht? Dann nutzt unsere 
Tennisplätze an den Aktionstagen kostenfrei und genießt die 
gemütliche Vereinsatmosphäre bei uns. Ihr habt Kinder ab 5 Jahre 
und sucht nach einem gemeinsamen Hobby? Kein Problem, wir 
machen Tennis für Euch zu einem Familienerlebnis.
Für die Teilnahme am kostenlosen Mitmachangebot ist keine 
Anmeldung erforderlich. Schläger und Bälle werden bei Bedarf 
gestellt. Wir bitten lediglich um sportliche Kleidung und Sportschuhe 
mit flachem Profil.
Die genauen Termine entnehmt Ihr bitte ab März unserer Website.
Wir freuen uns auf Euch!

Juliane Wesseli

Egal ob Ihr als Eltern bereits begeisterte Tennisspieler seid oder die 
Sportart selbst erst lernen möchtet  Tennis kann sich als gemeinsame 
Aktivität für Familien sehr gut eignen.  Ihr könnt zusammen mit Euren 
Kindern im Einzel oder Doppel spielen und so im sportlichen 
Wettkampf gemeinsam Zeit miteinander verbringen. Der Spaß steht 
im Vordergrund und die Kinder erzielen durch Eure Unterstützung 
schnell Erfolge. Wir bieten deshalb seit 2018 ein Mal pro Jahr unser 
Eltern-Kind-Tennis an. 
Es handelt sich um ein Schnupperangebot und eignet sich beson-

ders für Anfänger. Ihr als Familie erlernt innerhalb von 5 Stunden mit 
Hilfe eines unserer lizenzierten Trainer die Grundlagen des 
Tennissports. Wir verwenden druckreduzierte Bälle und starten mit 
leichten kindgerechten Übungen, die Euch ein Gefühl für Ball und 
Schläger vermitteln. Zum Abschluss des Tages werden alle in der 
Lage sein, kleine Matches gegeneinander zu spielen.
Den genauen Termin und die Kosten entnehmt Ihr bitte ab März 
unserer Website. Die Veranstaltung findet ab einer Gruppenstärke 
von 6 Personen/mindestens 3 Eltern-Kind-Paarungen statt.

Juliane Wesseli

Tennisspieler an der Tischtennisplatte
Im Winter, wenn unsere Tennisplätze nicht bespielbar sind, probie-
ren sich die Tennisspieler des ESV Lok Berlin-Schöneweide e.V. 
auch mal in anderen Sportarten aus. Mittlerweile fast schon beliebte 
Tradition: Tischtennis spielen. 
Dafür nehmen wir gern das Angebot unserer Schwesterabteilung an, 
die uns Platten, Kellen und Bälle Als freundli-
cher Organisator  war der 

Danke dafür! 
Und so fanden sich am Samstagnachmittag, dem 16. Februar 9 
Sportbegeisterte zwischen 30 und 70 Jahren in unserer 
Vereinssporthalle ein, um über Gruppen- und Endspiele den diesjäh-
rigen Sieger dieses 
kleinen Turniers zu er-
mitteln. Es ist Guido 
Nimz.
Wie schon in den letz-
ten Jahren hatten wir 
jede Menge Spaß, so-
dass wir diese kleine 
Tradition im nächsten 
Jahr in jedem Fall wei-
terleben lassen.

zur Verfügung stellt.  
Abteilungsleiter Horst Hennig persönlich 

vor Ort. 


